

## Precios de suscripción

En Gerona, un mes.	1	pl
trimestre.	2.50	"
En la capital, un trimestre.	3	"
En el Extranjero, un trimestre.	5	"
Numero sueltos.	0.10	"
Anuncios linea.	0.50	"
Comunicados á precios convencionales.		"
Pago por adelantado.		"

# EL NORTE

PERIODICO TRADICIONALISTA

Puntos de suscripción 8.

En Gerona, en la Redacción y Administración del periódico.  
En Olot, imprenta de Juan Bonet.  
Quedan además autorizados los presidentes de Juntas y Centros tradicionalistas.  
Insertense o no, no se devuelven los originales.

Redacción y Administración:

RAMBLA DE LA LIBERTAD 33  
En el Círculo Tradicionalista.

Dios Patria Rey

SE PUBLICA

Los Miércoles, Viernes y Domingos

## A NUESTROS AMIGOS

Como según las apariencias, en las oficinas de este gobierno civil, se tienen noticias de *vastas conspiraciones carlistas que se están tramando en nuestra provincia para derribar lo existente* (?); rogamos á nuestros amigos y correligionarios, que caso de presentarseles algún agente extraño ó conocido, con autoridad propia ó delegada, nos avisen inmediatamente, para que podamos denunciarlo á nuestra primera autoridad civil, para que esta no se vea obligada á llamar á su despacho, amenazándole casi con renovar las tristes escenas de Montalegre, á los principales carlistas que por su posición ó talentos, tienen reconocido arraigo y legítima influencia dentro de nuestra Provincia.

Al señor Soldevilla, que por lo visto le quitan mucho el sueño los carlistas gerundenses, debemos manifestarle en nombre de estos, que casi seguro, mientras no tomen otro cariz los asuntos patrios, le han de dar mas disgustos los adoradores de las actuales instituciones, que no cuanto puedan hacer, los que amando á España, desean y esperan algo mas sólido.

Y nada mas por hoy señor Gobernador.

## ¡Adios Cuba! ¡Pobre España!

Esto va mal, rematadamente mal para nuestra desventurada patria,

Cuba se pierde irremisiblemente y la pobre España se arruina y su honor va por los suelos y su proverbial altivez admiración de los siglos pasados se disipa como el humo, pasó como una ráfaga de viento, sin consecuencias para los tiempos futuros.

Pero... no: esos aspavientos y esas exclamaciones solo son proferidos por algún tonto de capirote ó por algún profano que no sabe el verdadero camino del progreso y de la libertad etc., etc. ¿Qué importa que todos los hombres honrados clamen contra los causantes de nuestra desventura, qué importa que Cuba se pierda y la patria se arruine, qué importa todo esto? Está decretada la independencia de Cuba en los antros infernales de la masonería y esto es lo primero, lo esencial, lo que basta.

Cuando una fruta está madura se desprende del árbol, cuando los hijos llegan á la edad competente, se emancipan de la autoridad paterna: así acontece á Cuba; está bastante madura para desprenderse del árbol de la patria, España, (para servir de pasto á los puercos). Es una hija llegada ya á la edad de emanciparse y se emancipa huyendo de la casa paterna, maltratando á su madre y renegando de su padre para convertirse en impúdica meretriz, deshonra de su familia y baldon de la sociedad.

Esta es la emancipación de Cuba que quieren los bandidos de la manigua y los que no estan en ella, la que exigen nuestros enemigos los yankees y la que les concede en embrión la generosa España: pero, ¿qué digo? La España? No mil veces no: no es la España, la que concede la autonomía preliminar de la emancipación á la colonia rebelde, son los filibusteros que tenemos aquí, metidos dentro nuestra casa, mangoneando nuestros asuntos y arruinando nuestra nación. Son los traidores que con sus desaciertos promovieron la actual contienda, y mandaron despues allí nuestros soldados, que son nuestros hijos y nuestros hermanos, para sucumbir al plomo de los traidores de la manigua hermanos de los de aquí; son los mismos que hartos de sangre conceden á los rebeldes lo que podían concederles desde un principio, antes de sacrificarse tantas vidas y gastarse tantos millones. Estos

son los verdaderos enemigos y los verdaderos causantes de nuestra ruina.....

La pérdida de Cuba que consideramos irremediable en vista de las noticias que allí llegan y que han circulado por la prensa, á pesar del rigor desplegado por el gobierno, (1) estos días; la pérdida de Cuba, decimos, no sería precisamente lo que mas sentiria el pueblo español, según las circunstancias en que la perdiéramos; pero tal como se prepara, con la pérdida de Cuba va envuelto nuestro honor y nuestro comercio, el cual se quita á la península, precisamente para entregarlo á un pueblo enemigo que ha favorecido cuanto ha podido á los rebeldes y no ha perdonado ocasion para humillarnos; de modo, que la táctica del funesto gobierno que padecemos es: *todo por los rebeldes enemigos; nada para los leales amigos*. Pero aun es peor, pues, no solo no nos dar á nosotros nada sino que al contrario nos lo quitan todo hasta, la sangre de nuestras venas.

Pero ¡ah! en el reloj de la divina providencia estan contadas las horas, y el *Mane, Thecel, Fares* de Daniel puede resonar ya en los oídos de los traidores que han arruinado nuestra hacienda y envilecido nuestra patria...

Los días de las expiaciones nacionales se acaban y el gran día de la regeneración de la Patria está próximo á amanecer en el horizonte nacional.

J. MATÓ

## NOTAS POLÍTICAS

Por fin ha aparecido en la *Gaceta* el decreto concediendo á Cuba la autonomía arancelaria.

El día 26 de Noviembre de 1897 debiera quedar grabado con piedra negra en los anales de la historia patria. A partir de este día, de triste memoria y funesta recordación para los que sentimos hervir en nuestras venas la sangre española, España solo verá lucir días de amargura y de luto.

Por eso el pueblo español, ese pueblo, que á principios de este siglo, atento á la voz del patriotismo, supo vencer á las huestes napoleónicas, llevando á cabo aquellas legendarias hazañas que han de ser la admiración de las generaciones venideras; ese pueblo, repetimos, protesta con todas sus fuerzas de esa iniquidad monstruosa, obra del señor Moret.

Solamente los representantes de la producción catalana parece que quedan rezagados en ese entusiasmo popular; pues, apesar de ser un hecho á todas luces evidente que la implantación de la autonomía arancelaria en Cuba ha de llevar como séquela necesaria la ruina total de la producción peninsular, han regresado de la Corte con el corazón frio y el ánimo decaído. En los discursos pronunciados en el Fomento al objeto de dar cuenta del resultado de sus gestiones en Madrid contra la autonomía arancelaria, hánse limitado á exalar lastimeros quejidos, lamentando el que la revolución haya llevado á España á un tan triste estado de cosas; como si el detenerse á llorar ante nuestra inevitable ruina pudiera conducir á algún resultado práctico y positivo.

Por lo tocante á la guerra de Filipinas, hace algunos días se dió la noticia de próxima pacificación, diciéndose que se habian presentado en Manila, Aguinaldo y algunos otros cabecillas de la insurrección. Pero al día siguiente los periódicos se apresuraron á desmentirla. Y era muy natural que así sucediera, dada la táctica de nuestros gobiernos. Es cierto que no habia habido presentación alguna; pero al Gobierno le convenia distraer la atención pública del general Weyler, que iba á llegar de un momento á otro.

Lo que hay de cierto es que el general Primo de

(1) Según noticias han sido denunciados tres números de «El Correo Español» en casi tres días consecutivos. Habiendo sufrido el mismo percance otros periódicos.

Rivera esta preparando un nuevo Zanjón, única manera de acabar las guerras, de que han venido usando nuestros gobiernos. Y apesar de que sea sumamente vergonzoso para España poner término á la guerra por estos medios, despues de haber hecho el sacrificio de vidas y haciendas; apesar de esto, repetimos, nos daríamos por muy satisfechos, si pudiéramos alcanzar la paz en aquel Archipiélago, con dar algunas monedas á los cabecillas, en lo cual consistiria ese Zanjón de que hemos hablado, según en un principio se decía; pues de los actuales gobiernos no puede esperarse que la acaben con las armas.

Pero, á lo que parece los jefes de la insurrección no se contentan con esto; sino que quieren algo más, y ese algo es lo que hace que pasemos días y mas días sin que adelanten las negociaciones.

Nada, absolutamente nada, puede asegurarse sobre si se les concederá todo lo que piden. Sea como fuere, siempre resulta vergonzoso para una nación en otros tiempos tan respetada, tener que pactar con un puñado de bandoleros.

Preparémonos para un nuevo derramamiento de sangre; pues el dinero que vá á darse á los cabecillas de la insurrección filipina pronto estará gastado.

JULIAN.

## LATIGAZOS

El miércoles pasado, preguntamos al *Eco del Pueblo* qué habia de cierto en los rumores que hasta nosotros llegaron de que algun periodista de Gerona colaboraba simultáneamente en un semanario federal y un periódico fusionista, y de que hasta algun periódico republicano recibia inspiraciones de ciertos personajes monárquicos empeñados, aunque inútilmente, en cortarnos la lengua.

*El Eco* solo ha creído prudente contestar á la primera de estas preguntas, con el siguiente suelto.

«Debemos manifestar á EL NORTE que todos nuestros redactores y colaboradores estan dispuestos á romperse la crisma en una esquina por la República federativa.

Ya ve pues, como no es verdad que, entre la lista de nuestros redactores figure fusionista alguno.»

Pues, apesar de todas las protestas de *El Eco*, repetimos que cierto periodista de Gerona, colabora en *El Eco del Pueblo*, semanario federal, y en *D. Joaquín*, hoy sagastino furibundo.

Ya ve, pues, como no es verdad que, todos los redactores y colaboradores de *El Eco*, estan dispuestos á romperse la crisma por la República federativa.

Es en vano que intente negarlo, porque lo sabemos de muy buena tinta. El periodista aludido, tiene amigos íntimos tan indiscretos que no se recatan de decirlo á todo el mundo.

Esto prueba la fé política de ciertos fusionistas y ciertos republicanos.

Y aun hay hombres tan tontos, que los escuchan como á un oráculo: por algo se dió que el número de los necios es infinito!

¡Eureka!

La *Gaceta* ha publicado ya los decretos implantando la autonomía en Cuba: la antipatriótica labor de Moret y los suyos, está ya consumada. Los filibusteros armados y pacíficos: los separatistas, liberales, republicanos y catalanistas estan de enhorabuena porque han visto satisfechas sus aspiraciones.

Dicese que con tan fausto motivo las hordas de Gomez y Garcia visten de gala: es natural; pero en cambio España viste de luto.

Con todo, los que no quieren la guerra, pueden felicitarse, porque con eso de la autonomía la guerra terminará muy pronto.

Así lo esperan los separatistas, y es fundada su esperanza, porque, dicen los decretos de la Gaceta, que el cuerpo electoral de Cuba determinará la forma con que se ha de regir aquel país en lo sucesivo, y, como votará por la forma de república independiente, se acabará la guerra y con ella nuestras vergüenzas.

La prensa liberal, esa prensa infame y rastrera, que sirve al que le paga, y negocia con la dignidad nacional y la buena fe del pueblo, se ha empeñado en entusiasmarlos á favor de Moret y su autonomía.

Y dice que el gobierno está recibiendo de España y del extranjero innumerables telegramas de felicitación: es natural. Por de pronto, puede asegurarse que todos los puercos de los Estados Unidos que tanto se han distinguido por su amor á España, se habrán apresurado á felicitar á Moret, á quien deben estar agradecidos.

Luego le habrán felicitado también todas las logias, que empiezan á salirse con la suya, y los separatistas, que sustituirán á los empleados españoles de la Isla, quienes están preparando ya la maleta para abandonarla.....

En fin: la mar de felicitaciones, todas á cual más honrosas y significativas.

¡Lástima que en este patriótico concierto de alabanzas haya algunas notas discordantes! Pero consuélese Moret: hay tantos hombres malos, que es imposible dar gusto á todo el mundo.

Por eso no tiene nada de particular que un periódico extranjero, tan popular como el Gil Blas, calificase de pastel á su grandiosa obra, y que protesten los de la Unión Constitucional... y los carlistas que en todas partes enredan. ¡Ya se calmarán! Y sino, duro con ellos, señor ministro, que por algo estamos en tiempos de libertad.

Los diputados carlistas, dando un hermoso ejemplo de patriotismo y amor á los fueros, han acordado protestar contra la autonomía y dirigirse á las diputaciones forales aconsejándoles que, á semejanza de Cuba, pidan también la concesión ó restauración de sus derechos y fueros.

¡Bien por la minoría carlista! ¡Qué lección para esos catalanistas incoloros!

Mientras ellos se envilecen hasta el punto de, no solo consentir sin protesta, si que también aplaudir la concesión de la autonomía á Cuba, los carlistas protestan con energía de que las regiones de la península sean postergadas á Cuba, ingrata y rebelde.

¡Y esos catalanistas son los que se llaman descendientes de nuestros antiguos héroes! ¡Y esos mismos son los que nos niegan á nosotros el título de fueristas! ¡Qué sarcasmo!

P.

## NOTICIAS

### LOCALES Y REGIONALES

—Debemos advertir á todos cuantos honran nuestro humilde periódico, enviándonos artículos ú otros trabajos literarios, que pueden muy bien suprimir el poner sello ordinario ó de 15 centimos pues también llegarán á nuestro poder, franqueadas con un simple sello de 1/4 de céntimo, siempre que el sobre, además de ser ligeramente recortado en uno de sus extremos lleve escrito en la cabeza «Originales para imprenta».

—Para dentro breves días está anunciada la apertura de un *café cantante*, en el local que ocupó otro día el «Círculo de San Narciso» en la calle del Teatro, casa Cors.

Nosotros que debemos velar por la moral pública denunciando á quien corresponda todas las transgresiones que en su detrimento se cometan, en uso de un deber sacratísimo llamamos la atención de nuestras autoridades para que impidan, ahora que es tiempo, el establecimiento de un centro, en donde la juventud actual, que otro día ha de constituir la familia, forzosamente ha de desmoralizarse, aplaudiendo lo que reprobaban la moral y la razón.

—Al fin, no sabemos si obedeciendo á nuestras indicaciones, el sábado empezáronse los trabajos para construir de nuevo, el canal de aguas que pasa á lo arge de las calles de Calderers y Barca.

Siempre creímos que el señor Boxa, atendería nuestras razones por ser inspiradas en la más estricta justicia y la más perentoria necesidad, y así lo manifestamos á la comisión de vecinos que de aquellas calles se nos presentó, pues, no podía el señor alcalde, á menos de reconocerle parcialidad, estar á la disposición de un semanario que se vanagloria de haber logrado que se construya un nuevo tablado para los bailes del Carnaval, desatender lo que nosotros pedíamos, para la comodidad de los vecinos y ornato de nuestra capital.

—Hoy se verá ante nuestra Audiencia Provincial el juicio oral de la causa procedente del Juzgado de Santa Coloma de Farnés sobre injurias contra Eugenio Carrió de Sabater.—Querellantes: Abogado don Aniceto Ibran y procurador don Narciso Negre.—Defensa: Abogado don Manuel Viñas y procurador don Joaquina Mas. Magistrado ponente señor Gay.

—Para mañana está señalado el juicio oral de la causa procedente del Juzgado de Gerona sobre hurto contra Juan Carbonell Vila.—Defensa; Abogado don Ildefonso Ruiz y procurador don Juan Ribas. Magistrado ponente señor Sangenis.

—A pesar de los *tejes manejes* empleados, para que quedara sin efecto, el traslado del actual Administrador de Correos señor Ruiz Blanch, parece se ha confirmado la orden con harto sentimiento del interesado.

Nosotros también.....no lo sentimos.

—Agítase entre varios de nuestros correligionarios la idea, que aplaudimos sinceramente, de hacer vender en nuestra capital, los números de nuestro querido colega de Madrid *El Correo Español*.

Deseamos pase á la práctica tan lisonjero proyecto, pues verdaderamente contrasta, con la religiosidad proverbial de los gerundenses, el que en nuestra ciudad se oiga á diario vocear, *La Campana, La Seta* y otras inmundicias, y no otras publicaciones, cuya formalidad y sentimientos católicos son públicamente reconocidos.

—Se han fijado en muchas de las esquinas de nuestras calles unos pasquines anunciadores, en los que figura un tipo de mujer algo más ligero de lo que aconsejan la decencia y la estación.

Llamamos, pues, sobre el particular, la atención de quien está obligado á velar por la moralidad pública.

—Ha sido repuesto en su cargo de oficial 1.º de este Gobierno civil, don Ignacio Monserrat de Pano, declarado cesante hace pocos días.

—En el certámen de *L'Atlántida* de Barcelona, ha obtenido un premio, el conocido poeta de esta ciudad, don José Franquet y Serra.

Además resultaron laureados los señores Arturo Masriera, Mariano Maciá, Antonio Busquets y Punset y José Berga de Olot.

—En la tienda de don Tito Corominas, estaba ayer expuesta, colocada dentro de un bonito cuadro, la preciosísima corona que los señores Jefes y oficiales del Regimiento de Guipuzcoa dedicaron a la memoria de su malogrado compañero el conocido capitán señor Ferrón, muerto gloriosamente en la campaña de Cuba.

Dentro de la misma y debajo de artístico ramo de flores, está colocado el retrato del infortunado militar, al que acompaña una sentida dedicatoria de su desconsolada esposa.

Descáñse en paz el mártir de la Patria, á cuya memoria se dedica este recuerdo.

—Ha estado en esta ciudad de peso para Barcelona, donde debe llegar hoy tarde, el joven jochei italiano Arnalde Innocenti, que ha venido de Roma á pié, empleando en tan largo recorrido solo dos meses y un día.

El itinerario ha sido el siguiente: Roma, Génova, Ventimiglia, Montpellier, Certe, Narbona, Cerbere, Figueras, Gerona y Barcelona.

—Ayer estuvo en la villa de Terroella de Montgrí, el señor gobernador civil de la provincia.

—Por orden superior, se ha prohibido que los trenes del ferrocarril de Olot, lleguen hasta la estación provisional de esta ciudad, terminando su recorrido, en la próxima estación de Salt como antes efectuaban.

Como los asuntos de política de actualidad son muchos é interesantes no nos permiten hablar del asunto de la tartana de Bascara con la extensión que se merece.

Por eso nos concretamos á comunicar al señor Delegado de Hacienda que circulan rumores nada halagüeños, acerca de la resolución que se ha dado al asun-

to; pocos saben comprender por que se han devuelto á los contrabandistas los guantes, la tartana y los caballos; y eso da motivo para que muchos maliciosos se entretengan en pintar el asunto rodeado de tinieblas, y hacer las más graves suposiciones. ¿No podría el digno Sr. Delegado, volviendo por su dignidad y sus prestigios, dar una explicación terminante, que acallara el rumor público cada vez más general y maligno? Otro día seremos más explícitos.

—El domingo último, á la hora anunciada tuvo lugar en la Plaza de Toros la becerrada cuyos productos se disponen para el socorro de los soldados enfermos ó heridos que regresan de las guerras coloniales.

La lidia que abundó en incidentes, dió sobradas ocasiones al público para reirse á más y mejor.

Las cuadrillas *cumplieron*. El ganado de mucho poder. La entrada más que regular.

—Han sido destinados á la comandancia de carabineros de esta provincia, el capitán don Luis Santos Carrillo y el primer teniente señor don Alejandro Paris Fernandez.

—A Don José Bech Soler se le ha autorizado para construir un barracón de fábrica para guardar los útiles de labranza, en terrenos de su propiedad enclavados en la zona polémica de la citada plaza.

—Ha sido destinado al Hospital militar de esta plaza el capellan segundo D. Antonio Verga Perez.

—Ayer tarde en varios círculos de esta capital, admitiase como válido, el rumor de que caso de confirmarse, como parece, la cesantia ó traslación de un conocido funcionario, dejará también de publicarse un antiguo periódico local.

Nosotros que ponemos la noticia en cuarentena, damos con todo de ella testimonio al público, por si despues se confirmase, estando siempre dispuesto á rectificarla caso de no estar cierta.

—Según noticias, existe el proyecto de establecer una línea telefónica entre esta villa y Vidreras, para cuya realización se cuenta ya con el apoyo de las Autoridades de ambas poblaciones.

Mucho celebraremos que se lleve á cabo el pensamiento.

—Como presuntos autores del incendio de una partida de haces de leña propiedad de D. Jose Maimí, ocurrido el viernes de la semana anterior en la calle de San Pedro de la villa de Breda, han sido detenidos por la Guardia civil del puesto de Hostalrich los vecinos de aquella población, Juan Capberns, Juan Bernis, Esteban Curodó y Juan Regás Muni.

—El viernes último estuvo en Olot, con objeto de practicar la revista anual de armamento á las fuerzas destacadas en aquella villa, el gobernador militar de esta plaza general Perez Clemente.

—La feria que debía celebrarse en la villa de Amer y que á causa del tiempo tuvo que suspenderse ha sido señalada para el 8 del actual.

—Ha sido adjudicado á la casa de J. Burell y Compañía de Barcelona, la construcción de un bote salva-vidas para la Estacion de Salvamento de Naufragos de san Feliu de Guixols.

—Veáñse los anuncios de la 4.ª página.—

### NACIONALES Y EXTRANJERAS

—En una de las acciones del Congreso se reunieron el domingo por la noche algunos miembros del partido carlista, para protestar contra el preámbulo de la constitución autonómica.

Entre otros acuerdos tomados en dicha reunión figura el de dirigirse á las diputaciones forales aconsejándoles que á semejanza de Cuba, pidan también la concesión ó restauración de sus derechos y fueros.

También acordaron transmitir á don Carlos las noticias sobre los últimos sucesos políticos, nombrando, para cumplimentar estos acuerdos, dos comisiones; una, para que hiciera los trabajos de propaganda á que se refiere el primero, y otra para que visite á don Carlos en su residencia con objeto de imponerle de aquello que no es posible confiar al telégrafo, que intervenido por el Gobierno, solo dejaría pasar todo aquello que no fuera contrario á sus conveniencias.

—En el ministerio de la Guerra se ha recibido un telegrama de Manila del general Primo de Rivera, en el cual se da cuenta de que no hay noticias de un emisario que salió hace unos días hacia el campo enemigo con objeto de entrevistarse con los cabecillas rebeldes.

—El cabecilla Máximo Gomez ha publicado un bando diciendo que será fusilado todo jefe ú oficial del ejército libertador que hable de paz con España, como también cualquier emisario que se presente con di-

cho objeto, el cual será considerado como espía, sometiendo a un Consejo de guerra.

Añade Máximo Gomez que solo aceptará proposiciones basadas en la independencia de Cuba.

—El domingo próximo pasado, llegó el general Weyler á Palma de Mallorca, donde se le tributó una manifestación tan imponente como merecida.

*La última Hora*, periódico de aquella ciudad, publica las declaraciones que hizo á sus amigos el general.

—Según dicho diario, el general manifestó que no habia fracasado su gestión en Cuba, ni han podido resultar defraudadas las promesas que hizo al embarcarse para la Gran Antilla, puesto que todavia no ha expirado el plazo que se señaló para poner término por medio de las armas, á la guerra.

Actualmente,—dicen que añadió el general está pacificada la parte mayor y mas rica de la isla donde los insurrectos tenían toda clase de apoyo.

Sostuvo, como lo hizo en Barcelona á bordo del *Montserrat*, la bondad del bando que dictó relativo á la concentración de los campesinos, la cual cree que *debe mantenerse en tiempo de paz*.

Dijo que si aconsejó al Gobierno del señor Cánovas que se hicieran las elecciones, fué para no dar la razón á los Estados Unidos, cuyas Cámaras discutían entonces la necesidad de conceder la beligerancia á los rebeldes.

Si hubiese hecho lo contrario—añadió—continuaría ocupando el mando superior de la isla de Cuba, pues el señor Sagasta le dijo, poco antes de marchar á la Habana, que era el único general capaz de mandar aquel ejército.

Terminó el marqués de Tenerife diciendo que de la conducta que siguió entonces, viene la inquina que le tienen los liberales.

—El lunes publicó la *Gaceta* el decreto de adaptación de la nueva Constitución cubana á la isla de Puerto-Rico.

No tiene dicho decreto más alteraciones que las indispensables por razón de localidad.

—El *Heraldo* ha recibido un extenso despacho de su corresponsal en la Habana, que contiene las siguientes noticias:

Convencido el general Blanco de la necesidad de emprender activas operaciones contra Máximo Gomez, que se halla al frente de sus fuerzas en Jatibonico (trocha de Júcaro), ha dispuesto que salgan pronto para dicho punto trescientos soldados de caballería y los batallones del Príncipe, Mérida, Málaga y Rey, á fin de combatir al *generalismo*, que en la actualidad manda un ejército minado por la desmoralización y abatido por la falta de víveres y armamento.

Al frente de la expedición van los generales Pando, Salcedo, Segura y Ruiz, y los coroneles Landa, Martínez Tejera y Ruiz.

—Han sido muy comentadas las declaraciones del señor Romero Robledo respecto de la autonomía.

Ha dicho el exministro conservador, que considera nefasto día, fecha nefasta en la historia contemporánea, el de la concesión de la autonomía á Cuba.

Es la negación de los principios de nuestra sociedad política, envuelve un golpe de estado audaz, un descrédito para nuestro sistema de gobierno, que no puede alcanzar sino la impopularidad.

La autonomía es una herida mortal á la soberanía española, y para concederla era necesaria la reunión de Cortes contribuyentes; dada por decretos viene á probar que no se tiene ningun respeto á la ley constitucional, que no existe en España la Constitución.

Sin oír á las Cortes, dispusieron en materia tan grave como la rotura de la integridad nacional, pudiendo suceder por este camino que se llegara á la existencia federal, borrando la obra magna de los Reyes Católicos.

El señor Romero Robledo cree que con la implantación de la autonomía no acabará la guerra, sino muy al contrario, sera tomada la instauración como signo de debilidad por parte de España.

Añade que tiene noticias de que las filas insurrectas van engrosando desde que se acordó el relevo del general Weyler, y que aun suponiendo que por la concesión de las reformas autonómicas se consiguiera la paz, maldita paz, por tales medios conseguida, por que así venida implica la independencia de una parte del territorio español.

Admira—sigue diciendo el señor Romero Robledo—que haya generales que se presten á instaurar el régimen autonómico, en vez de luchar con la espada en la mano contra los enemigos de España.

Los cubanos quieren á Cuba independiente, á Cu-

ba sin autonomía, y son lógicos en sus aspiraciones, mas lógicos que España—termina diciendo—que pasa por todas las concesiones con tal de aparecer con una soberanía muy discutida.

—Leemos:

«Se atribuye al marques de Tamarit la siguiente frase, que hoy ha sido muy comentada.

—Si el partido carlista logra que la cabeza domine al corazón, el porvenir es suyo.»

—*El Imparcial* ha recibido esta noche á última hora, un extenso cablegrama de su corresponsal en Washington, que contiene las siguientes noticias:

Taylor pretendió dar conferencias en las Universidades católicas y en ellas exponer su opinión acerca de la política internacional, opinión que es de creer nada favorable hubiera sido á España dada la extraña actitud que recientemente ha adoptado el embajador yankee.

Sabedor nuestro plenipotenciario señor Dupuy de Lome de los propósitos de Taylor, ha dirigido al Delegado Apostólico una súplica, en la que en forma correctísima le pide no se permita á Taylor dar sus proyectadas conferencias.

Invoca el señor Dupuy de Lome en su solicitud, los sentimientos religiosos de la nación española.

Entre nuestros compatriotas y la parte sensata de la opinión yankee se cree que el Delegado Apostólico accederá á lo solicitado por nuestro embajador.

—Dr. Taylor ha verificado un viaje de propagando por las principales ciudades del distrito por donde se presentará candidato en las próximas elecciones.

En todos sus discursos ha hecho alarde el gingoista *enragé* de su odio hacia España.

## SECCION RELIGIOSA

Santos de Hoy.—S. Eloy.

Santos de Mañana.—S. Bibiana.

Cuarenta horas.—Iglesia del Catedral.

Corte de María.—Día 1 Ntra. Sra. de la Esperanza en el Hospicio.

Día 2 Ntra. Sra. de la Visitación en la Gatedral.

## SECCION AMENA

Luis XV rey de Francia, pasando revista á sus guardias, mandó se situasen en una llanura, en parte de la cual tenia un Labrador garbanzos sembrados.

Fué este á ver la revista, como uno de tantos y se halló con su propiedad destrozada por la tropa.

No hay que decir cuán contristado quedaria el buen hombre; mas tranquilizándose un poco meditó un medio para ser indemnizado de su pérdida.

—¡Milagro! ¡Milagro!— se puso á gritar fuertemente.

—¿Qué os pasa, buen hombre?— le preguntó un oficial.

El Labrador continuaba gritando:

—¡Milagro! ¡Milagro!

Como llegara á oídos del rey, hizo este que viniese á su presencia, y le preguntó el motivo de sus gritos.

—Señor— respondió.— Sembré en mi campo garbanzos, y han nacido suizos.

Esta ingeniosa respuesta agradó tanto al rey, que mandó indemnizar al labriego del daño que se le habia causado.

## GEROGLÍFICO

GU

Un bisbalense.

## SILLA NUMÉRICA

3 4 —Nota musical  
1 4 —Apellido de un político  
1 2 4 5 —Verbo  
1 2 3 4 5 —Nombre de mujer  
1 4 5 4 —Preposición  
4 5 4 5 —Verbo  
4 2 4 5 —Id

(Remitido por José Garcia.)

## ROMBO

Sustituir los puntos por letras de manera que, leídas horizontal y verticalmente den: 1.<sup>a</sup> consonante, 2.<sup>a</sup> delincente, 3.<sup>a</sup> nombre propio, 4.<sup>a</sup> mineral y 4.<sup>a</sup> vocal.

(Remitido por José G. P. de M.)

## Las soluciones en la sección siguiente

Soluciones á la sección anterior.

## ACRÓSTICO

Echague  
Echambre

Zavarro  
Ochando  
Ejey  
Ejoba  
Echaluce

## LUIS BASSOLS

Ciudadanos núm. 20—GERONA

Compra y venta de Valores cotizables en la Bolsa de Barcelona

Compra y negociacion de Cupones y Oro.  
Cambio de monedas.

## BOLSA

## LUIS BASSOLS

Ciudadanos, 20

Día 30 Noviembre de 1897

	Gotad o.	Fin mes	Próxi- mo.
Deuda interior. 4.º/.		64'65	
» exterior. 4.º/.		80'75	
Billetes Cuba 1886.	96'00		
Id. id. 1890.	79'25		
Banco Hispano Colonial.		93'62	
Acciones F. C. Norte España.		23'70	
» » Francia.		20'30	
» » Orense.		09'20	
Obligaciones T. B. y Francia 6.º/.	96'75		
» » 3.º/.	97'87		
» no hipotecadas.	54'00		
» Almansa 5.º/.	52'12		

## Últimos cambios conocidos

DE		
<b>Paris</b>		
Renta exterior.		61'43
Acciones F. C. Norte España.		84'00
<b>Giros</b>		
Paris.		32'70
Londres.		33'45

## Premio del Oro

Alfonso.		31'50
Isabel.		36'00
Onzas.		32'50
Monedas de 20 pesetas.		32'00
Id. 10 id.		00'00
Pequeño.		00'00

## Cupones

Vencimiento 1.<sup>o</sup> Enero 1897.

Billetes Hipotecarios Cuba.	30'0	beneficio
Exterior.	29'50	»
Interior y Amortizable.	02'50	»daño

## GERONA

Imprenta y Encuadernación de Manuel Llach.

# ANUNCIOS

## ESTAMPERIA CATOLICA



Grande y variado surtido de estampas, cromos, sacras, molduras, galerías, esculturas, tornería y un buen surtido de imágenes de maderas, esparatos de todas clases á precios reducidos.

3, Plaza de las Castañas, 3.--GERONA

## ESPAÑA LA CATOLICA

FABRICA DE CERERIA

-DE-

### FRANCISCO DELCLOS

CALLE VILALLONGA 20 Ó SEA CERCA LA ESTACION DEL FERROCARRIL  
FIGUERAS

Esta Fábrica es la única en toda la Provincia de Gerona que se dedica exclusivamente la compra y venta de ceras amarillas de abejas elaborando los cirios de la misma cera con la marca en cada cirio EL CALIZ SAGRADO 20 Reales Kilo.

Tambien esta casa es la única que fabrica las velas ó cirios de productos de plantas ó sea la cera vegetal, primera calidad, recomendada por su economía en ciertas funciones religiosas. Precio.

Cera Vegetal 1.ª 12 reales y medio el kilo.

Cera Vegetal 2.ª 10 reales kilo.

Recuerdo á los Rdos. Sres. Curas párrocos la Circular de Julio de este año 1897 de Arzobispo de Sevilla en la cual hacia presente no podía hacerse uso de las velas Estéarinas (*vulgo espelmas*), en los templos Sagrados prohibiendo el uso de tan repugnante clase bajo gran responsabilidad de Conciencia.

Las velas de Estéarina (*vulgo espelmas*) preceden de la grasa de los carneros, bueyes ó caballos sacrificados: por lo cual está prohibido el alumbrado con dichas velas en el templo Católico, aunque sea por Ornato: pues en su sustitucion pueden emplearse las velas de cera Vegetal, de 4 reales libra. Hay tamaño corto como las (*Espelmas*).

Única casa en esta Ciudad que por tal concepto tributa al gobierno conforme marca la ley.

## GRANDE REMEDIO DOLOR

Se obtiene su curación ó un alivio, en los enfermos que padezcan dolor reumático inflamatorio y nervioso siempre que se haga uso del medicamento que prepara

**D. Antonio Ball**

Farmacéutico en SALT.—Gerona

Supera á todos los medicamentos empleados, con ese objeto, como lo atestiguan muchas personas curadas con el GRANDE REMEDIO.

Único depósito de venta, en casa del inventor

## EL NORTE

Periódico Tradicionalista

Precios de suscripción

En Gerona, un mes.	1	peseta
» » trimestre.	2'50	»
Fuera de la capital, un trimestre.	3	»
En el Extranjero, un trimestre.	5	»
Números sueltos.	0'10	»

Puntos de suscripción

En Gerona, en la Administración del periódico.

En Olot, imprenta de Juan Bonet.

Quedan además autorizados los presidentes de Juntas y Centros tradicionalistas.

Anuncios y Comunicados á precios convencionales.

## FONDA PENINSULAR

(ANTIGUA SAN ANTONIO)

**JUAN NICOLAS**

Progreso, 3. Gerona

## GALLART Y COMPAÑIA

Constructores de máquinas

GERONA

Turbinas y motores hidráulicos, sistema moderno con rendimiento máximo.  
Especialidad en máquinas de vapor y calderas.  
Trasmisiones de fuerzas de todas clases, con engranajes, cables algodón ó cáñamo y eléctrica para grandes distancias.  
Instalaciones de fábricas de harinas empleando cilindros ó piedras.  
Telares mecánicos de varios sistemas.  
Bombas y norias de varias clases para elevaciones de agua.  
Máquinas para la industria aceitera con cilindros y prensas hidráulicas, alfa (trulls) prensas de engranaje ó palanca.  
Maquinaria para la fabricación de curtidos.  
Fundición de hierro y bronce de toda clase de piezas para industria y construcciones.

## PASCUAL PERUCHO



DENTISTA DE LA REAL CASA

Licenciado en el Colegio de Dentistas de Paris y aprobado en la Facultad de Medicina de Madrid.

EX-OPERADOR Y JEFE DE TALLER DE LA CASA DEL DOCTOR PRETER DE PARIS  
Y PREMIADO EN VARIAS EXPOSICIONES

tiene el honor de ofrecer su gabinete de operaciones

Subida al Puente de Piedra, núm. 2, esquina á la Plaza de la Constitucion

GERONA

Tratamiento de todas las enfermedades de la boca. Especialidad en la construcción de dentaduras artificiales, sin ganchos ni resortes, garantizadas por un éxito completo.  
Empastes de todas clases, y orificaciones al oro puro.  
Los jueves y viernes por la mañana de cada semana, estará en su gabinete establecido en Figueras, calle Nueva, núm. 18, piso 2.º

## GRAN ZAPATERIA MODERNA

de  
**MIGUEL CAPELLA**

7 Calle de Abeuradors, número 7 - Gerona

En esta casa encontrarán un gran y variado surtido de calzado de todas clases para la presente temporada de invierno, para caballero, señora y niños, á precios sumamente económicos.

DISPONIBLE